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自屏滋毒水事件民不聊生
時報文教基金會「為河請命j 盼政府重新檢討廢棄物處理制

斗__L_..且每日子，高屏溪水源

目Ij區內遭傾倒有毒廢溶
劑，造成大高雄地區全面停

水，南部百萬人飲用水亮起

紅燈 。這次事件是台灣有史

以來最大、最駭人聽聞的河

川污染事件，暴露的不僅是

國內工業有害廢棄物處理問

題長年累積的嚴重性，更暴

露出環保體系執法之不切

實 ，而高屏溪毒水案只是冰

111一角 。

為持續關懷河川，時報文

教基金會特請﹒台大環工所

教授於幼華 、成大環工所教

授溫清光 、 中央大學環工所

教授歐陽崎H罩、監察委員馬

以工 、 東華大學教授餘國

士 、 台大土木系教授郭振

泰 、台大森林系教授胡弘

道 、 中央研究院社科所研究

員朱雲鵬等時報河川保護小

組顧問及高雄環保媽媽問春

娣等人舉行「人禍 ! 民不聊

.徐國士教授表示 ， 高屏溪毒水事件只是冰山一角。



古
阿

三主己 
f辛

心
恥 事 件 的 有 由 

d已、r)~ 1美 J『

生 ! 高屏溪毒7}<.事件的省思

與主張 」 座談會，由時報文

教基金會執行長余範英與時

報河川保護小組召集人林聖

芬共同主持 。

多位學者專家二十日在座

談會上指出，昇利公司不但

是合法代處理業 ， 也獲得 

ISO~ 14000 '居然還發生
任意傾倒有機溶劑，造成台

灣環保史上影響層面最嚴重

的污染事件，顯示國內廢棄

物處理制度出了嚴重問題，

而且病得不清 。

高雄環保媽媽基金會董事

長周春娣也在會中控訴受污

染的自來水受到污染，不但

有臭味，不能喝，甚至連刷

牙都不能用，而這種情形在

案發前三天就發現，只是民

眾根本不知道究竟發生了什

麼事。 

j且清光:高雄自來7.1<污染不

是偶發事件

溫清光教授表示，這一次

高屏溪發生廢溶劑， 引起高

甜地區的自來水污染問題 ，

並不是偶發的 。 他從民國六 

1-二年開始做有關南部河川

水質調查 ，以及河川流域污

染調查控制與規劃，就發現

有很多工廠利用下大雨的時

候將很不容易處理或是很濃

厚的廢液給處理掉 。 很多不

法的業者，特別為這些難處

理的廢水挖一個水池，說是

廢水蓄水池，但廢水一多的

時候，就利用晚上來偷排 。 

.成大環工所教授溫j青光。 

如果事業廢棄物沒有毒性的

話 ，也許沒那麼重要 ，但有

些廢棄物具有感染性和毒

性，雖有代處理業和代清運

業 ，但他們的競爭很激烈 ，

很多業者為了降低成本，就

會亂倒和偷倒 。

於幼攀:工業單位和環保單

位應探取連坐制度

於幼華教授認為這次毒水

事件 ，可以從三個層面說

起，第一是倫理的層面 。 今

天台灣人民對環境保護到底

有多關心 ，是不是到了案發

的時候才關心， 平常我們在 

台上說環境保護通識教育的

時候，台下都只有小貓兩三

隻 ，跟一必政治問題 、 股票

問題 、 命運問題簡直不能相

提並論 。 民眾對於環保問題

確實缺乏警覺心 ， 所以有這

樣的結果， 也是滿天經地義

的 。

另外，通過ISO~ 14000 

的驗證公司，究竟在台灣扮

演什麼樣的角色?是不是通

.台大環工所教授於幼童奮 。

過ISO~ 1 4000之後就可以

胡作非為?制度面上出現了

問題 。 今天生產廢棄物的生

產單位跟廢棄物處理的單位

缺乏連坐的制度，生產單位

把廢棄物交待出去了以後，

他就沒有責任了 ， 如果他們

警覺到自己還是有責任的，

那度已就不會發生今天它把東

西委託出去後就不管，然、後

再回頭來接受懲罰事情 。

第二點是制度面出現了問

題，這必廢棄物處理的廠

商 ， 竟然還得到 J S 0 ~ 

1 4000的認證，現在產生的

有毒廢棄物到底量有多少，

恐怕還是相當保守的估計，

而且這峰數據的本身，不管

是生產單位，還是環保單

位，不一定能擔保這必數據

是正確的 ，所以這裡面隱藏

了一屆危機 。

第三個談到執行面的問

題 ， 很多政治人物提說台灣

環境是綠色的，我感覺是一

個灰色的狀態，從灰變回綠

。台大土木系教授郭振泰。

還有一段漫長的路要走 。 這

一次廢棄物的問題，也暴露

出高科技有許多廢溶劑， 一

個處理廠不能運作，就必需

將廢溶劑存在自己的工廠

裡 。 台灣現在有新竹科學園

區 ， 將來有路竹科學園區 ，

有台南科學園區，在執行面

上，如果我們的政府繼續把

廢棄物這個東西，放任像今

天這樣的狀況，事情出來了

以後，大家才來表示憤慨 、

才表示要從源頭追溯起，恐

怕永無救藥 。

郭振泰:政府不重視民生用

水

郭振泰教授則指責政府不

重視最基本的民生用水 。 高

屏溪一直都不受政府的重

視 ， 包括以前的首長，答應

說給八百億， 要開始整治，

但都跳票 。 其次是下水道，

下水道的興建更是漫長了，

因為李遠哲也說過我們的下

水道是野蠻國家 ，不只是落

後 ，因為我們普及率不到 6 
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.中研勵社科所研究員朱雲鵬。

% 。

我們離綠色的確很遙遠

了，不要說是綠色了，根本

基本建設就是最差的。台灣

的廢棄物聽說只能處理百分

之二十，環保署規畫了好幾

年，但是都是只聽到聲音，

而沒有影子，所以今天發生

這樣事情也不足為奇了 。

朱雲鵬:借牌與造假文化盛

f了

中研院社科所研究員朱雲

鵬指出，高屏溪污染事件和

台灣社會大部分的問題很類

似，就是 「借牌與做假」 的

文化，他最近算過台灣企業

在處理廢棄物的成本 ，經過

核算之後發現，企業在處理

廢棄物的成本，只有目前技

術可行最低成本的一半，如

果以這種成本來看，台灣所

有的代清除處理機構，早就

嚴重虧本，事實上這品代清

除處理機構卻還在賺錢，顯

然至少有一半的事業廢棄

物，不是在正常的管道中被

' 

/ 

.中央大學環工系教授歐陽帽日軍。

處理，這個問題是非常的嚴

重 。

徐國士教授表示:高屏溪

毒水事件只是冰山一角，絕

對不是一件獨立事件，這一

件事對那些無時無刻不在馬

路上撿小紙屑，為環境在努

力的人，無疑是一大挫敗 。

令人不可思議的是，依照

規定，業者必須要處理工廠

產出的廢棄物 ，但是在全省

四百一十二家工廠中，絕大

多數都委託給同一家廠商處

理廢棄物，而這一家廠商向

主管機關申報的合法處理家

數卻只有八十二家，換句話

說，有數百家工廠的廢棄物

不知去向 。

高屏溪事件凸顯現有行政

管理與行政政策的缺失 ，如

果沒有好的執行能力，即使

制定再多的法令、有再多的

理念、有再多的口號，都沒

有用 。 難怪外國人要說:

「台灣人是有錢的窮人 。」

我們就像是在一個周圍環抱
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.監察委員馬以工。

著垃圾的島嶼中的釣客，想

想看，我們釣到的是什麼

魚?這種魚能吃嗎?

徐國士教授認為，政府應

該要嚴格取締違法業者， 一

旦抓到違規傾倒廢棄物者，

就要立刻予以重罰，而且要

採累進罰款，直到業者改善

為止 。 有檢察官說，高屏溪

毒水事件反映台灣黑金政治

問題的嚴重性，因為許多環

保事業都被黑道壟斷，所

以，要防杜環保流氓，就要

從改善黑金著手 。 現在網路

如此發達，工廠應可自行向

環保單位申報，環保單位便

可全部列檔建管，進行追

蹤，並要求業者限期改善，

否則就採取累進罰款 。

歐陽帽暉:河川整治成績會

人痛心

中央大學環工所教授歐陽

~I商暉指出:這十多年來，台

灣環保人士在治河之道所做

的努力幾乎要被高屏溪毒水

事件給擊潰了!

民國七十八年，台灣未受

污染的河段佔所有河段長度

的六八 ﹒ 二%'到了八十八

年，未受污染河段降至六

六 ﹒ 二%'未受污染河段比

率不增反減;再從嚴重污染

河段的比率觀察，七十八年

受到嚴重污染的河段比率為

十二%'但到了八十八年受

到嚴重污染的河段比率仍為

十二%'絲毫沒有改善。台

灣真的是持續走向污染與自

殺的過程!

環保署近幾年正在進行的

河川綠化工作，只能美化環

境，但並未真正解決河川污

染問題 。

馬以工:製造者有買票犯罪

心態

監察委員馬以工表示:廢

清法規定，製造者委託代處

理業後就與製造業無關，這

製造者就有一種買票犯罪的

心態，只要付了昂貴的處理

費，以後就是合法的代處理

業者的事情。這些代處理業

者其實按照廢清法，要有專

業的技士 、 有專用的車輛，

還要有清除的設備，才能有

執照 。 以這一次長興化工的

事件來看， 他們的清除車輛

就不是合格的，從過去的案

例來看，雖然他們也有填上

六聯單，有很多單位都在

管，但是同一輛車輛卻可以

在台南 、 內湖 、 台中和屏東

一同出現，這樣的六聯單有

幾萬張，有六個單位在管，
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.台大森林系教授胡弘道。

事實上就是沒有人管，同一

時間在四個地方會出現同樣

的車號，可見根本沒有在照

法令在執行 。

在代處理業場部份，我們

也看過一個被判刑的一個公

司，有非常高科技處理廢棄

物的設備，但是三個廠一個

月的電費是八百塊元，可見

那機器沒有開動，因此雖然

有這麼多的有執照的清除廢

棄物處理業 ，但是品質卻是

這樣，所以他們的專業人員

都是在借牌，最近我們也已

經撤掉了三十七個借牌人的

牌照 。

廢棄物處理法在今年的一

月十九日修正了，修正後第

一就是結果犯成為行為犯 。

男外 ，十三條也修正了，新

設的工業園區都要有處理的

設備，舊的工業區也要在九

十一年一月十九日以前完成

規畫 。

胡弘道:企業人應有基本良

I~' 

。高峰環保媽媽周夸娣 。

台大教授胡弘道指出:山

林的水源直接影響到河川的

水源，所以如果山林保持不

好的話，當然下面也就會爛

掉了，現在沒有想到上面還

沒有爛，下面已經爛 。 政府

部門沒有辦法推卸這個責

任，因為政府部門裡面平常

就比較注重表面的工夫，如

果沒有事件的話，根本就不

會發現問題，因此在管理方

面和追蹤方面應該切切實，實

地加強考核 。 像在山地裡面

也一樣，山地裡面如果發包

給人家的時候，就是說給承

包業者，承包業可能再轉

包，沒想到都市的河川問題

也是一樣有類似的發包再發

包，結果就是產生品質的不

良，沒有品質的保證，本來

也許第一個投標人是相當有

專業 ，但轉包後的結果，就

是造成粗枝爛葉 。也許這個

承包業者只是想要賺錢 ，所

以想賺這種黑心錢實在是不

應該，企業的人應該要建立

這種基本良心的觀念 。

在管理裡面牽涉到問題就

是說剛才提到的還是分工的

很多問題，我在這裡講到一

點，台灣在服兵役裡面不是

有替代役，替代役我想平時

的時候就可以負責一些河川 

的管理或者是監督，避免一

些投機份子，因為我們台灣

的投機份子實在很多，這就

想要不勞而獲的心理，所以

如果說平常有多一點監督的

力量就好了 。 台灣的兵源好

像是多了一點，要裁一點，

這個替代役能夠在河川管理

局裡面，也可以做一且監督

的工作，我想這可以減少一

且投機的心理，這是我看到

河川污染的時候，因為影響

到人民的生命人民的生活品

質實在是太大了，所以政府

應該盡可能的想出各種的方

法，除了我們提供一些意見

以外，應該珍重一些可以落

實的制度 ， 才是永久解決的

方法 。

周春娣:希望政府重視最基

本的民生需求

高雄環保媽媽基金會周春

娣說，高雄的自來水水質的

嚴重問題，不只是這次的嚴

重污染事件，平常高雄的水

質就非常的差， 他希望這次

的事件能喚醒政府重視高雄

人最基本的民生需求 。

面對高屏溪水源區內傾倒

有毒廢棄物這件令人沉痛的 

重大河川污染問題，時報文

教基金會在座談會中發表

「 為河請命」宣言 ，呼籲政

府必須痛定思痛，針對問題

癥結，提出有效解決之道，

尤其落實執法工作 。

基金會發表「為河請命 j 重

<=l‘ 

這項 「為河請命」宣言 ，

係由時報河川保護小組顧問

中央大學環工所教授歐陽峙

暉，在八月廿日座談會上代 

表時報河川保護小組宣讀 。

其內容包括:

一 、 重新檢討有害事業廢

棄物代處理制度，由政府積

極介入處理有害事業廢棄

物 。

二 、從污染源頭管制做

起，嚴格執行污染取締工

作 。

三 、儘速移除位於河川行

水區的垃圾場，並妥善存

置 、 處理 。

四 、 儘速設置水源保護區

專責機構並建立權責對等的

河川管理制度 。

五 、政府應籌措專款，加

速推動污水下水道之建設，

每年達到提升=%普及率為

目標，徹底改善河川水質提

升環境品質 。

六 、 政府及學校污水 、 廢

棄物應率先妥善處理，以為

示範 。


